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免抵押科創貸 科企成長
在全球科技博弈加劇、供應鏈加速調整

的背景下，如何匯集各類金融資源為科技

創新提供源源不斷的金融支持，是推動供

應鏈創新、促進產業升級的關鍵。香港文

匯報記者早前隨中國銀行業協會深入福建

金融一線調研發現，在監管部門政策引導

下，當地銀行積極推動金融服務及產品創

新，為科創企業提供差異化金融服務，精

準注入金融「活水」，助力一批人工智能

（AI）、光學鏡頭、機器人製造、北斗衛星

應用等領域的科創企業發展壯大。

●香港文匯報記者 羅洪嘯 福建報道

陪跑
內銀創新授信評價方法 為企業精準「畫像」提供差異化服務

在中美貿易戰硝煙瀰漫之時，福建機器人
製造商因立夫今年1月登陸美國納斯達克交
易所。因立夫要想把在美國資本市場募集到
的資金轉回福建用於企業生產，需要辦理非
常複雜的手續。因立夫CEO、伊瓦特副總
經理徐榮俊表示，工商銀行2023年幫助辦
理了4筆特殊目的公司「37號文」登記，使
得資金能夠順利回到內地。

助美上市企業資金回流內地
「37號文」即《國家外匯管理局關於境內
居民通過特殊目的公司境外投融資及返程投
資外匯管理有關問題的通知》，要求境內居
民在通過SPV進行境外投融資或返程投資
前，需向外匯局申請辦理外匯登記手續。
「這些服務其實比貸款的支持力度更大。特
別是我們做境外的業務，很多方面存在盲
區，工行效率很高。」徐榮俊說。
徐榮俊表示，中國產業鏈完善，還是非常
有競爭力的，海外對工業自動化產品的需求
旺盛，公司也在開發東南亞、俄羅斯、中東
以及南美洲等市場。
當前，公司年均複合增長率達到30%，擴

大產能需要資金支撐。2024年5月，工行為
其新增700萬元信用貸並為上市前的2,300萬
元流動資金貸款辦理了無本續貸，目前工行
也在對接技改、廠房擴建的融資需求。

供專業分析 拓國際市場
福光股份從一家國營老廠轉型成全球領先的光學
鏡頭行業龍頭，亦離不開金融機構的支持。中國首個
衛星探測器「天問一號」獨具慧眼的光學導航敏感
器，正是來自福光股份的獨家定製。中國銀行福清分
行在福光股份股改前的2012年就提供了2,000萬元貸
款，伴隨着福光股份的快速發展，授信總量逐步增長
至3.1億元。
福光股份董事會秘書黃健告訴記者，在選擇合作
銀行時，公司比較看重銀行的理解能力和響應速
度。公司業務科技含量高，且涉及中長期規劃的研
發設備，因此只有與公司深度合作、頻繁走動的銀
行才能快速響應公司需求。「企業與中行的合作是
逐步深入的。中行響應速度快，政策有優勢，使得
雙方合作更加密切。」黃健說。如今，福光股份需
要流動資金，從提出需求到貸款辦好中行只需要2
個工作日。
在福光股份開啟全球布局後，中行的服務也從內

地延伸到海外。「我們對標全球頂尖光學，在德國
設立了子公司，承接光學鏡片的加工，中行為我們
提供了相關政策諮詢和當地環境分析，對企業開拓
國際市場幫助很大，後續還會在德國設立生產基
地。」

●章珠明指出，得益於建行貸款的支持，恒鴻達
成為現時擁有核心技術的人工智能科創公司。

香港文匯報記者羅洪嘯 攝
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金融賦能 助產業鏈建設研發
香港文匯報記者日前來到位於福建福清的天馬
科技集團，這裏鰻魚產業規模位居全球第一。
「全球全年鰻魚消費量約20萬噸，其中日本消
費5萬至6萬噸的鰻魚中80%是中國產的，這裏
的鰻魚還出口到韓國、美國、中國香港等70多
個國家和地區。」天馬科技集團常務副總裁邱金
謀告訴記者，為了實現鰻魚產業工廠化和可控養
殖，公司搭建了智能漁業平台。
2024年，為鞏固鰻魚產業護城河，農行福建
省分行與天馬科技集團簽訂了戰略合作協議，通
過向天馬科技集團提供信用額度等方式，加快鰻
魚產業科技研發。邱金謀介紹，在銀行資金的支
持下，天馬科技集團對鰻魚養殖進行了地熱泵、
空氣能先進設備、漁光一體化清潔能源利用以及
智能化、數字化管理改造，實現了「養殖全程可
溯源、養殖成本可控制、養殖效益可預期」的工
業化可控養殖。另外，集團除加快產業鏈建設，

還與科研機構緊密合作，開展鰻魚苗種人工繁育
技術的研究，以期為產業長遠穩定發展提供種苗
保障。

北斗+金融 漁民實現海上直播賣魚
與國有大行綜合金融服務矩陣形成互補，股份

制商業銀行則深耕垂直賽道，形成特色競爭力。福
信富通科技股份有限公司是一家專注北斗衛星應用
開發的公司，其研發的「北斗+5G」海洋遠距離融
合通信應用，解決了福建沿海漁民在近海的上網問
題，有了這個應用，很多漁民在海上直播捕魚，經
常還沒有上岸，船上的魚已被預訂一空。
在北斗衛星應用市場開發上升期，福信富通在

前期發展過程中需要投入大量資金用於技術研
發，且研發周期較長，恒豐銀行福州分行在了解
到企業需求後，為其提供綜合授信2,000萬元等一
攬子金融服務，助力技術研發、市場拓展。福信

富通董事、副總經理張林說：「有件事讓我印象
很深，公司之前要採購一批經營物資，時間特別
緊，恒豐銀行的客戶經理一周來了兩三趟，本來
很長的貸款辦理周期最終不到一個月就辦好了，
解決了我們的資金問題，大幅縮短了新產品投入
市場的周期。」

●天馬科技集團烤鰻魚生產線。
香港文匯報記者羅洪嘯 攝

●在監管部門政策引導下，福建銀行積極推動金融服務創新，為科創企業精準注入金融「活水」。圖為
飛毛腿電池生產線。 香港文匯報記者羅洪嘯 攝

2025年初，DeepSeek橫空出世引爆了
全球人工智能產業發展。在福

建省福州市就有一家專注於人工智能（AI）體育
應用的公司。在恒鴻達（福建）體育科技有限公
司的展廳內，一位工作人員立定跳遠後，「AI考
官」立刻報出成績並形成一份運動建議報告。這
套只有手提箱大小的「AI體育考官」產品已在北
京、福建等省市的中考體育中應用，AI體測累計
服務學校超過1,000所。

靠79萬免押貸起步 小微企成領先AI公司
恒鴻達從2021年開始發力人工智能技術研發
和生產，那時候的AI產業才剛剛起步，資金缺
口成為制約企業發展的難題。「建行是第一家為
我們提供貸款的商業銀行。」恒鴻達總裁章珠明

回憶，那時建行提供了免抵押的小微企業「信用
快貸」79萬元（人民幣，下同）。「傳統銀行
授信模式都需要有抵押或者對應的擔保，建行給
信用貸解決了我們的大問題。建行的合作也起到
了引領示範作用，其他銀行陸續跟進給企業授
信。」
如今的恒鴻達手握95項專利，在視覺識別、骨
骼計算及大數據分析上領先同業。2024年二季
度，恒鴻達又遇到了擴產缺少資金的難題，建行
結合其擁有知識產權、科技企業資質等特點，升
級融資服務，提供三年期「善科貸」近200萬元，
幫助企業將「證書專利」變為「真金白銀」。近
期，針對企業訂單激增、研發投入加大的資金需
求，建行又結合科技企業「白名單」優惠政策，
為企業提供額度更高、成本更低的「善新貸」500
萬元。在建行貸款的支持下，恒鴻達從一個初創
小微企業成長為擁有核心技術的人工智能科創公
司，並有登陸資本市場的打算。
建行福建省分行副行長杜忠勇表示，基於科技

企業輕資產、重股權的特徵，建行在行業內首創
「技術流」「投資流」和「價值流」的評價方

法，已為福建省 90%的科技型企業全景「畫
像」。依託這些工具，到今年5月底，建行科技相
關產業的貸款餘額已經達到912億元。

獲信用貸支持 企業「敢」拿美企大單
在眼下的中美貿易戰中，中國優質供應商仍是

很多美國企業的首選。這些企業敢接美國訂單，
底氣來自銀行的支持。以美國科技巨頭Meta為
例，近期發布了多款虛擬現實(VR)頭顯設備，其
中，VR眼鏡的眼鏡倉電池生產商就是中國企業飛
毛腿集團。2024年底，飛毛腿集團在經過兩年多
談判後，拿到Meta的訂單，但產線建好後急需流
動資金。郵儲銀行福建省分行在得知飛毛腿集團
需求後，2024年12月，郵儲銀行為飛毛腿集團提
供了5,000萬元「科創貸」純信用貸款，用於企業
日常運營。
飛毛腿集團相關負責人說，作為高新技術企業

和專精特新企業，飛毛腿在申請貸款時郵儲銀行
專門開通了綠色通道，還給了利率優惠，大概兩
周時間就拿到 5,000 萬元貸款，緩解了資金壓
力。

●徐榮俊介紹因立夫機器人產品。
香港文匯報記者羅洪嘯 攝

香港文匯報訊（實習記者 黃安琪）香港貿發局主席馬時亨日前
到訪北京，其間與中國銀行（3988）董事長葛海蛟進行了工作會
談。馬時亨表示，他期望雙方能進一步攜手合作，提升香港作為
國際金融、航運及貿易中心的地位，更好地發揮香港作為「超級
聯繫人」和「超級增值人」的重要作用。
中國銀行董事長葛海蛟指出，該行的全球業務布局與香港貿發
局職能定位高度契合，雙方長期以來在品牌傳播、客戶互介、對
外活動及金融服務等方面不斷挖掘合作新增長點，有力支持香港
融入國家發展大局。
香港貿發局作為法定機構，負責促進、協助和發展香港貿易，
同時積極推動內地企業通過香港「走出去」，拓展國際市場。

香港文匯報訊（記者 馬翠媚）美國關稅政
策反覆改變下，環球貿易格局正加快重整，
銀行公會主席禤惠儀昨表示，隨着新的貿易
走廊快速興起，政府大力推動香港與東盟之
間的商貿合作，銀行業積極協助本地企業
「走出去」探索新機遇，又預告銀公將於9月
首次與香港工業總會合作，籌組商界代表團
與金管局一同探訪越南河內，與當地的商貿
官員、商會代表和企業交流，並參觀當地著
名工業園區和企業。
禤惠儀指，本港經濟上半年穩步向好，但
部分行業仍面對挑戰，銀公與業界一直積極
支持中小企升級轉型，提升競爭力。年初至
今，銀行業已經舉辦超過60場專為中小企而
設的研討會、工作坊和交流會等，協助中小
企把握數字經濟快速發展的優勢，同時探討
開拓新巿場的機遇。
在金管局的支持下，銀公早前亦舉辦了兩
場東盟新機遇講座，分別以「馬來西亞」和
「越南」為主題，邀得相關的領事館代表參
與，向本地的企業深入介紹兩地的營商環境
和機遇；兩場活動合共逾200人參與，反應正
面。
禤惠儀強調，今年上半年，美國關稅政策
和地緣政治局勢緊張為全球經濟帶來許多不

確定性，刺激環球巿場波動。然而，香港金
融體系繼續保持穩健，本地經濟持續復甦，
資本巿場暢旺，大量資金流入，金融投資氣
氛改善。

銀公料拆息維持低於年初水平
她表示，展望下半年，市場普遍預期美聯
儲或減息一至兩次，加上香港銀行同業拆息
（HIBOR）趨向上升，將帶動港美息差收
窄，但預計HIBOR仍會較年初水平為低，

有利經濟復甦步伐，財資市場有望保持活
躍。
另外，金管局副總裁阮國恒於網誌《匯
思》表示，香港近日在全球金融中心指數和
競爭力排名再次獲得肯定，除了反映外界對
本港金融業的信心，亦有賴近十萬名本地銀
行從業員的努力，並需慎防少數員工的不當
行為可能損害行業聲譽。為此，金管局自
2017年起推動良好銀行文化，並於2021年推
出「強制性背景查核計劃」，首階段於2023
年5月實施，涵蓋3,500名高級職員，銀行至
今透過計劃共進行約700宗背景查核，當中只
有9宗涉及負面訊息。

強制性背景查核計劃將涵蓋逾半銀行員工
阮國恒進一步指出，計劃第二階段將於9月

30日實施，涵蓋範圍擴大到包括約五萬名從
事證券、保險或強積金業務的員工，佔銀行
從業員一半以上。銀行正為第二階段實施做
好前期準備工作，包括與將被涵蓋的銀行員
工及持份者溝通，更新招聘內部流程、提供
員工培訓，以確保計劃有序推行。未來，金
管局還將與其他監管機構探討，將計劃擴展
至其他金融界別，以維護行業誠信，增強公
眾信心。

貿發局與中行董事長會談
商更好發揮香港優勢

銀公助港企「走出去」9月組代表團赴越

●年初至今，銀行業已經舉辦超過60場專為
中小企而設的研討會、工作坊和交流會等。圖
為禤惠儀。

●馬時亨
（左）表
示，期望
與中國銀
行能進一
步攜手合
作，圖右
為 葛 海
蛟。


